
Febrero 2021 

Estudiantes, medios de comunicación y opinión pública en general 

 

Soy mayora tradicional de un resguardo indígena y también soy coordinadora de víctimas 

de este mismo resguardo.  

Mi labor es la de defender los derechos que tenemos como indígenas, Defendemos nuestro 

territorio pero también estamos ejerciendo el control territorial para evitar la expansión de 

la pandemia, la que combatimos con nuestras medicinas y nuestra armonización. 

El objetivo de defensa de nuestro territorio es con el fin de conservar el medio ambiente y 

el agua porque vemos que nos quieren entrar proyectos de multinacionales, ya que nuestro 

resguardo es muy apetecido por lo que tiene que ver con la carretera central que va hacia 

el Tolima; entonces quieren abrir esa brecha y continuar la carretera y ahí nos dañan todo 

lo relacionado con el páramo, la cordillera central, y nos dañan el bosque, el agua y las 

plantas; para las comunidades indígenas esta es nuestra cuna de pensamiento, ahí está 

todo lo de nosotros, están las plantas, está la vida, está todo; por eso nosotros lo estamos 

conservando y por eso no queremos que se destruya, no queremos el desarrollo de 

destrucción que es lo que quieren los blancos, entrar la carretera hasta el Tolima, hasta el 

túnel y nosotros no estamos de acuerdo porque destruye nuestra madre tierra. Por esa 

razón se nos vienen diferentes conflictos y se nos vienen las amenazas. 

¿Qué es lo que me preocupa? Las diferentes amenazas que hemos tenido, la pérdida de 

tranquilidad, el desplazamiento masivo de las comunidades. Nos preocupa que los 

diferentes actores armados nos asesinen los líderes y los compañeros. 

A mí como líder me preocupa, por tanta amenaza, que nos hagan daño a la familia; me 

preocupa la inestabilidad al no poder estar tranquila en mi propia casa, pues a veces tengo 

que quedarme donde me coja la noche, no en mi territorio sino en diferentes sitios, lo que 

representa una gran intranquilidad. 

También estoy invitando a que, de una u otra forma, se divulgue que las comunidades 

indígenas hemos venido trabajando en defensa de nuestro territorio, defendiendo todo lo 

que tiene que ver con el agua y sus fuentes hídricas, pensando en el futuro de nuestros 

hijos y de nuestros nietos. 



Entonces invito a todos los estudiantes, pues es muy importante que los estudiantes 

conozcan qué es lo que hacemos las comunidades indígenas, que estamos protegiendo 

nuestro territorio y pensamos en el futuro de nuestros hijos y nuestros nietos. No pensamos 

para el momento porque hay un desarrollo que es destructivo. 

Estamos de acuerdo en el desarrollo que sirva a nuestras comunidades; pero el desarrollo 

que destruya no lo queremos. Por eso invito a los estudiantes y a la opinión pública a que 

se enteren que lo que estamos haciendo las comunidades indígenas no es nada malo, es 

algo bueno para protección de todos y para poder sobrevivir hacia el futuro, no solamente 

los indígenas sino los blancos y quienes consumen agua; buscamos que podamos vivir 

tranquilos y en paz en el municipio y en nuestro resguardo. 

Por estas luchas nos vemos afectados toda la comunidad, no solamente como dirigentes 

sino la guardia indígena ha sido muy amenazada por obtener el control del territorio de la 

guardia indígena y entre la guardia hay niños, mayores y adultos. Toda la comunidad 

pertenece a la guardia indígena que es la que está protegiendo nuestro territorio, ya que ha 

sido muy apetecido por los actores armados y grupos del narcotráfico porque hace parte de 

una ruta muy especial para pasar sus productos. 

Debido a que nosotros venimos controlando toda esta situación nos vienen las amenazas 

también, así como al resguardo, a todos los integrantes de las familias, a las comunidades, 

a la guardia en general y a uno como líder. Esa es la preocupación que tenemos. 

Pero lo que invito es a que conozcan, tanto los estudiantes como los medios de 

comunicación, que esto es algo que nos viene afectando a todos nosotros y que también 

debido a esto vienen las amenazas de diferentes grupos armados al margen de la ley que 

no  nos dejan vivir tranquilos. 

Los invito a que nos apoyen y que nos den buena imagen; porque nosotros no somos lo 

que divulgan como que somos robatierras, que somos guerrilleros y que somos conflictivos. 

Nosotros no somos así, nosotros queremos la paz, aportamos a ella y queremos que todo 

se haga coordinadamente y seguir protegiendo nuestro territorio y, como ya lo expresé, nos 

beneficia a todos y hacia el futuro.  

Atentamente 

 

Mayora tradicional de resguardo indígena 


